PAMPIROLADAS (*)

aforismos para todos los días del año

por Juan Luis Gallardo

- 1 Los relojes descompuestos disfrutan un instante de felicidad cada doce horas.
- 2 Aquel sujeto abominaba de todo fundamentalismo: sus convicciones tenían el mismo arraigo que los claveles del aire.
- 3 Como los perros viejos, algunos políticos duermen la siesta bajo el sol que más calienta.
- 4 Si las brújulas asumieran el talante mudable de las veletas ¡pobres timoneles!
- 5 Decía Santiago Estrada, padre, que los trenes pertenecen, por lo menos, al reino animal.
- 6 Las palabras esdrújulas conforman la aristocracia del diccionario. Les sienta bien la púrpura.
- 7 Respecto a un enfrentamiento, propiciar el diálogo entre las partes es un lindo modo de lavarse las manos.

(*) <u>Pampirolada</u>: *Cualquier necedad o cosa insubstancial* (Diccionario de la Real Academia de la Lengua Española)

- 8 Aunque quede mal decirlo, lo cierto es que hay situaciones que sólo pueden resolverse a trompadas.
- 9 Seis golondrinas se posaron en el pentagrama de los hilos telefónicos.
- 10 Implantes dentales, lentes para ver de cerca, anteojos para ver de lejos, audífonos: pequeñas ortopedias vinculadas con el fluir del tiempo.
- 11 Para saber si un individuo es confiable conviene mirarle los zapatos.
- 12 Hay gente que se viste y hay gente que se tapa.
- 13 Las flores de un jardín huelen a primavera. Las de un florero huelen a velorio.
- 14 Cuando uno anda en bicicleta advierte que todas las pendientes son cuesta arriba.
- 15 Los extremos no se tocan.
- 16 Ningún fabricante de perfumes logró superar al de la tierra mojada.
- 17 Los sermones demasiado largos constituyen un abuso de poder.
- 18 Sopló sobre la flor seca de un cardo y liberó un batallón de paracaidistas.

- 19 Para ser ateo es preciso poseer una fe inquebrantable.
- 20 El pensamiento de los evolucionistas no evoluciona ni medio: es monótono y monotemático.
- 21 A propósito de evolucionismo, es inconcebible que una mujer bonita pueda descender de un renacuajo.
- 22 No tenía teléfono celular porque amaba la libertad.
- 23 Lo recibieron con una silbatina pero no se le importó un pito.
- 24 Porque es abogado sabe que hay que evitar los pleitos a cualquier precio.
- 25 ¿Qué es la *sana laicidad*?: ¿una saludable reacción contra cierto clericalismo? ¿un repliegue táctico? ¿o el reconocimiento de una derrota?
- 26 El verso libre sólo se justifica cuando sirve para expresar maravillas.
- 27 No opinaré respecto al empleo de la guitarra en las iglesias. Me conformo con que la toquen bien. Cosa que ocurre pocas veces.
- 28 Hay mujeres que poseen un peculiar magnetismo: son las minas magnéticas.

- 29 Mi tío Rolo era sordo como una tapia, pero leía bien los labios de sus interlocutores. Por eso, en su casa, cuando bajaba el sol pegaba el grito: ¡Prendan las luces que no oigo!
- 30 Cierto reloj tenía tantas funciones que hasta indicaba la hora.
- 31 Un militar cobarde sería algo así como un cura agnóstico.
- 32 Dicen que algunos comunistas pudieron terminar de leer *El Capital*.
- 33 Hace falta mucha petulancia para autotitularse poeta.
- 34 Antes, las situaciones políticas insolubles se arreglaban con una revolución militar. Ahora no tienen arreglo.
- 35 Para apreciar la belleza de la pampa hay que verla desde arriba del caballo.
- 36 La decadencia argentina empezó cuando dejamos de ser un pueblo ecuestre.
- 37 Una luna llena bañaba en mercurio la llanura.
- 38 Son pocos los que se animan a confesar que la ópera les revienta.
- 39 Aquel vasco era separatista porque se llevaba mal con su mujer.
- 40 La habilidad para dibujar no se vincula con el buen pulso sino con el buen ojo.

- 41 Picasso sabía pintar. Pero hacía todo lo posible para que no se notara.
- 42 Aunque parezca mentira, en la Argentina combatir al terrorismo constituye un delito de lesa humanidad. Así lo han establecido los terroristas.
- 43 En un atardecer de Castilla me dijo un labriego, herido en la Guerra Civil: los campesinos somos gente de derecha; pero hoy se lleva ser de izquierda.
- 44 Y, en Necochea, declaró un paisano: aura se muere gente que antes no se moría.
- 45 Entre otras muchas cosas, los gobernantes tienen la obligación de custodiar el honor nacional. Deber del cual algunos de ellos ni siquiera se han enterado.
- 46 Retirarse de las Malvinas cuando zarpó hacia el sur la *Task Force* hubiera sido desdoroso. Por eso respeto al general Galtieri.
- 47 Regular la natalidad es propio de pusilánimes.
- 48 Alguna vez escribí: *El ojo verdoso del mate apuntala / las horas en busca de la madrugada*. No está mal la metáfora.
- 49 Ahora los chicos llegan del trabajo con saco y corbata. Enseguida se cambian para ir a una fiesta: y se visten de atorrantes.
- 50 Hace muchos años, en Colombia, cierto candidato a presidente perdió una elección porque se demostró que no tenía tumbas en el país. ¡Ah tiempos!
- 51 ¿Alguien puede creer que alguna vez se haya podido encender fuego frotando dos maderitas?
- 52 Dijo Guillermo Vilas que entre el tenis y el paddle hay la misma diferencia que entre el ajedrez y las damas.
- 53 Los platos voladores son una versión actualizada de las brujas.
- 54 Yo en brujas creo porque como haber las hay. Para comprobarlo

- basta toparse con una manifestación de mujeres feministas.
- 55 A los ángeles los pintan pequeños, mofletudos y rosaditos. Cuando un ángel se ha de parecer, más bien, a una Fortaleza Volante.
- 56 Hoy se considera poco ecuménico decir que la necesidad tiene cara de hereje.
- 57 El verdadero drama del pueblo judío consiste en que su razón de ser fue la espera del Mesías. Y que, cuando llegó, lo hizo matar.
- 58 No sé por qué haya que esperar hasta fin de año para darse el gusto de tomar sidra.
- 59 En Cádiz hay una esquina que reúne dos nombres estupendos: *Paseo de las Calesas* y *Calle de La Goleta*.
- 60 Cristóbal Colón tropezó con América cuando se dirigía a Catay y a Cipango.
- 61 En la más basta de las cuchillas de cocina subyace la elegancia temible del puñal.
- 62 Cuando el comunismo entró en confianza con Ernesto Guevara lo empezó a tratar de che.
- 63 Los indigenistas sostienen que a los indios había que dejarlos seguir siendo salvajes nomás.
 - 64 Y que los sacrificios humanos eran una peculiariedad cultural de los aztecas.
 - 65 A mí no me gustan las corridas de toros. Pero menos me gustan quienes pretenden prohibirlas.
 - 66 También me molesta el apostolado anti tabaco. Y, dado que tuve que dejar de fumar, anhelo transformarme al menos en fumador pasivo.
 - 67 Cuando en una pancarta dice que alguien vive, significa que ha muerto.

- 68 Los antiguos buques a rueda deberían ser anfibios.
- 69 Cuesta creer que, alguna vez, los viejos hayan sido jóvenes.
- 70 Y cuesta creer que, alguna vez, ciertos jóvenes maduren.
- 71 ¿La gente está más comunicada entre sí desde que se manda mensajecitos? Mensajecitos que, según parece, se llaman mensajitos.
- 72 Los alemanes inventaron el *Acorazado de Bolsillo*. Y los amarretes inventaron el Bolsillo Acorazado.
- 73 Era un político muy dúctil: se pasó la vida traicionando sus principios.
- 74 Las mujeres con pasado se interesan por los hombres con presente.
- 75 Se peleó con su pariente. Lo declaró ex primo. Lo exprimió.
- 76 Coincidir en un candidato de transacción implica, inevitablemente, consagrar a un mediocre.
- 77 No es cierto que *La Rebelión de las Masas* haya tenido lugar en una confitería.
- 78 El sacerdocio requiere dedicación plena. Lo cual torna conveniente el celibato.
- 79 Algunos dicen: *A mí no me asustan bultos ni sombras que se menean*. Se ve que nunca pasaron la noche en una casa vacía, en medio del campo.
- 80 Acepto que el boxeo sea una salvajada. Pero ¿quién no disfruta con un buen *knock out*?
- 81 Si el perro es el mejor amigo del hombre ¿por qué se dice de un mal sujeto que es un perro?
- 82 Al ministro del ramo se le marchitó el ministerio.

- 83 A mi padre le gustaba citar la afirmación siguiente: *El primer hombre que comparó a la mujer con una rosa fue un genio; el segundo, un imbécil.*
- 84 Yo no tengo inconveniente en hacer alguna labor doméstica. Pero a lo que le temo es al *ya que estás* subsiguiente.
- 85 Si el sacerdote se lava los dedos porque ha de tocar la hostia, no se entiende que los feligreses comulguen con la mano sin haberlo hecho.
- 86 Tomaba para olvidar algo que no recordaba.
- 87 Cuando el capitán Quijada llegó en avión al Polo Sur ordenó: *ahora poner rumbo Norte*. Pero no pudieron cumplir su orden. Porque en el Polo Sur todos los rumbos son Norte.
- 88 El sentimiento que impulsa a la izquierda es la envidia. La derecha debe evitar la tentación de dejarse impulsar por el egoísmo.
- 89 Ser pacífico es ponderable. Ser pacifista, penoso.
- 90 Alguna vez leí que los ñandúes corren como si tuvieran las manos en los bolsillos.
- 91 ¡Cómo suele destruir la crítica constructiva!
- 92 ¿El arrorró será un incunable?
- 93 En el cielo nocturno brillaba la uñita de una luna musulmana.
- 94 Comparados con los actuales, miméticos, los brillantes uniformes del siglo XIX constituían un desplante de arrogancia.
- 95 La lira es un instrumento musical. En Italia, un instrumento de pago.
- 96 Una constante: el peso argentino siempre baja y el peso propio siempre sube.

- 97 La Primera Junta de Mayo fue la Segunda. Y los Tres Mosqueteros eran cuatro.
- 98 Los movimientos subversivos comienzan por impugnar las reglas ortográficas.
- 99 El peronismo nos debe una aclaración: determinar si es un movimiento nacional, que se propone establecer una sociedad organizada o, por el contrario, un partido de izquierda, impulsor de la lucha de clases.
- Los españoles saben morir. Y los ingleses saben vivir.
- 101 Los norteamericanos carecen del sentido trágico de la vida. Pero sus soldados se han hecho matar en todos los rincones del planeta.
- 102 Si se admite el matrimonio entre dos personas del mismo sexo ¿por qué no aceptar el casamiento con una comadreja?
- 103 Y digan lo que digan ciertas leyes, no cabe la libre elección del propio sexo. Conviene recordar al respecto a aquel gallego que, en un parque, frente a una estatua en cuyo pedestal decía *Estío* declaró con convicción: *pues para mí que es tía*.
- A los naturales de Chipre les dicen chipriotas. ¿Los nacidos en el Chaco serán chacotas?
- Admiro profundamente a los guionistas de historietas, que son capaces de escribir una pequeña novela cada semana.
- La Osa Mayor se quiere comer a las Siete Cabrillas.
- 107 Para allanar una panadería enviaron varios *vigilantes* armados con *cañoncitos* y, a fin de impartir los *sacramentos* a las víctimas, los acompañó un *pionono*.
- Padecía una especie de hemiplejia: era medio pavote.

- 109 Como le dijeron que donde pisaba el caballo de Atila no volvía a crecer el pasto, un nuevo rico quiso emplear a éste como jardinero.
- Al llegar la primavera a aquel pirata le florecía la pata de palo.
- 111 Cuando los diputados se ponen a dieta engordan de lo lindo.
- La brisa rasguea en las cuerdas de un alambrado.
- 113 Louis Chiron, piloto de Talbot, explicaba que un corredor de Fórmula Uno ve acercarse la curva con la velocidad de una piedra que cae.
- 114 Se llamaba Charles Gardes y se creía Gardel. Con razón.
- 115 Aquella tijereta tomaba clases de Corte y Confección.
- Un Infante de Marina, amigo mío, colocó en la luneta de su coche una calcomanía donde dice: *Esta unidad está vigilada por un Smith & Wesson*.
- 117 Se daba corte, presumiendo de gran afilador, pero las mujeres lo sacaban chairando.
- El indicio que reveló la inminencia del fin del mundo fue que empezó a retroceder la hora en el reloj de sol de cierto castillo normando.
- Decía Gildo, mi suegro: hay que empezar a usar bastón antes de necesitarlo.
- 120 Era un libro de filosofía tan pesado que lo llamaban *La Piedra Filosofal*.
- 121 Aseguran que el ombú es un yuyo venido a más.
- Los andaluces procuran no pronunciar la palabra *víbora*. Pero la calle principal de Sevilla se llama *Sierpes*.

- La Sociedad Protectora de Animales lo denunció por vender ballenitas en una esquina.
- Las indulgencias se asemejan a las vitaminas: vitaminas espirituales.
- iQué derechos hay que no sean humanos?
- Parece que se está por fundar la Asociación Sobrinas Terceras de la Plaza de Mayo.
- Era tan insoportable que los secuestradores le pagaron un rescate al marido para que la aceptara en devolución.
- No fue Enrique VIII el que perdió la cabeza por Ana Bolena sino al revés.
- 129 Las *Leyes de Toro* no fueron dictadas por Alvar Núñez Cabeza de Vaca.
- Un camarero español caminaba con dificultad: tenía callos a la madrileña.
- Y al tripulante de un velero decimonónico le pasaba lo mismo porque tenía *sobrejuanetes*.
- ¿La mejor película que se haya filmado?: *A la hora señalada*, con Grace Kelly y Gary Cooper. Se admiten disidencias.
- Para entretenerse, aquel asesino mataba el tiempo.
- En el fondo de un aljibe, en un patio de San Telmo, habita una luna en cuarto menguante.
- Los trapecistas vuelan bajo un cielo de lona.
- Hace mucho que no veo una calesita. Temo que eso se deba a los planes de control de la natalidad.
- No se trata de hacerse el joven sino de envejecer dignamente.

- Las cosas serias no pueden someterse al albur del voto.
- Las multitudes son veleidosas y tornadizas. Sólo cinco días separaron el Domingo de Ramos del Viernes Santo.
- Echaron las campanas a vuelo y no volvieron más.
- 141 Las casas de fama dudosa suelen ser de fama indubitable.
- 142 A la Cámara de Diputados trataron de emparcharla sin éxito.
- 143 Aquel rey era tan canalla que merecía el trato de *Su Bajeza Real*.
- 144 *Minuto de Silencio:* estéril sufragio laico.
- En Europa, todo lo que parece es.
- No se sabe si el amanecer determina el canto de los gallos o si el canto de los gallos determina el amanecer.
- 147 El heroísmo consiste en acciones extraordinarias, que exceden absolutamente el nivel de lo exigible. Por eso, calificar de heroicas conductas que se circunscriben al cumplimiento del deber, es un modo de devaluar el heroísmo.
- El héroe entrega a los demás el don de su ejemplaridad.
- La palabra *mapuche* significa *gente de aquí, gente del país*. O sea que tiene carácter reivindicatorio. Por eso hay que emplear el término *araucano*, mucho más adecuado para aludir a indios venidos del *Arauco*, de Chile.
- ¿Quién ha dicho que las paralelas no se juntan? Para comprobar que no es así, basta plantarse entre los rieles del

ferrocarril, en la provincia de Buenos Aires, y ver cómo se unen allá lejos, entre cortaderas y matas de paja brava.

- 151 El mejor método pedagógico y psicológico para corregir a un niño malcriado consiste en un coscorrón docente.
- 152 Se calzó las espuelas: se puso dos estrellitas en los talones.
- 153 El Capitán Garfio se ofreció para dar una mano y le rogaron que se abstuviera.
- Después del chaparrón quedó en el piso un celaje de glicinas.
- Las glicinas tienen nombre de antibiótico.
- Un calendario concéntrico declara la edad de la madera en el corte de los troncos.
- 157 Como la ciudad engordó, le aprieta el cinturón industrial.
- 158 El viento floreció en barriletes.
- 159 Aquel trovador, para alcanzar el balcón de su dama, trepó por la escala musical.

- La lluvia hacía gárgaras en las canaletas de desagüe.
- 161 Más importantes que los juicios suelen ser los prejuicios.
- En la llanura, blanca por la helada, resonó el redoble cuádruple de un galope.
- Respecto a determinados gobiernos, adquiere una peculiar significación referirse a *la banda presidencial*.
- 164 Un noble francés, aficionado a la jardinería, cultivaba flores de lis. Y otro, inglés, cultivaba rosas de York y de Lancaster.
- 165 Se teñía rabiosamente: estaba negro en canas.
- 166 Un abogado entró en Tribunales con su rectángulo de chicanas bajo el brazo.
- 167 El arte de filetear nació en Sicilia pero se aquerenció en Barracas.
- Una de las pocas formas de indigenismo que resulta admisible es la lectura de Patoruzú.
- 169 La locomotora llegó a destino con su frente condecorado de mariposas amarillas.

- ¡Cómo se disfrutan, en el campo, las tardes de lluvia y tortas fritas!
- 171 Cierto gigante se hizo un charango con el caparazón de un gliptodonte.
- 172 El padre de un amigo mío era oficial del Ejército, allá por la época en que los regimientos de caballería iban siendo reemplazados por unidades de blindados. Dado lo cual, cuando se presentaba, aclaraba: *coronel de caballería de a caballo*.
- 173 Algunos curas, con buena voluntad incluso, inducen a confundir la caridad con la filantropía. Que son cosas muy distintas.
- 174 Un almirante me contó que, en alguna caleta patagónica, vio las anillas donde amarraban los submarinos alemanes durante la Segunda Guerra Mundial.
- Las fogatas de hojas secas, en los parques melancólicos, constituyen un holocausto vegetal dedicado al arribo del otoño.
- 176 Los mosquitos serían menos molestos si obviaran el fondo musical de sus picaduras.
- 177 Se le estaba cayendo el pelo. Tenía la cabeza como las canchas de Wimbledon al concluir un torneo.

- 178 Aquel dinamarqués grandote era un perro jugando al fútbol. Era un *Gran Danés*.
- 179 Un juez garantista es el que garantiza la impunidad de los delincuentes.
- 180 Escribía Justo P. Sáenz que cierto paisano, después de comer un asado, practicaba la *esgrima dental*.
- No es a mí a quien compete resolver los problemas eclesiásticos. Otros deben hacerlo. Y, si no lo hacen o lo hacen mal, Dios ha de juzgarlos. Severamente, por tratarse de materia delicada.
- Una cosa es conversar y otra dar la lata.
- 183 Aunque era incrédulo, aquel escribano daba fe.
- 184 Un águila bicéfala se posó en las ramas del árbol genealógico.
- 185 Entró derrapando en la curva de glucemia.
- 186 El sentido común nada tiene que ver con el comunismo.
- 187 Un alfeñique sedentario tenía codo de tenista y pie de atleta. Mala suerte la suya.

- 188 El arado avanzaba con una bandera de gaviotas a la rastra.
- 189 Gibraltar es la llave del Mediterráneo. Por ahora, una llave inglesa.
- 190 La Venus de Milo se quedó soltera porque no pudieron pedirle la mano.
- 191 Era un puchero femenino: puchero de falda.
- 192 Porque perdió el rumbo acudió a la Oficina de Objetos Perdidos.
- 193 Alguien creía que los *hot dogs* se hacen con carne de perro salchicha.
- Los *panchos* tienen mal carácter: se les sube la mostaza.
- 195 A Colón lo conocieron por La Pinta.
- 196 Al wing derecho había que marcarlo de cerca: era un siete bravo.
- 197 Hay palabras irremisiblemente cursis. Por ejemplo *gema, trinchante* o *rosicler*.
- 198 La tormenta concluyó con un cierre relámpago.

- Cosas de la democracia: un punto logró una banca.
- 200 Como sufrió un ataque de gota llamó al plomero.
- Juan Manuel Medrano dividió las hortalizas en dos especies: las *paposas* y las *herbosas*. Subdivididas a su vez en *papoherbosas* y *herbopaposas*. Ejemplos: batata, *paposa*; lechuga, *herbosa*; alcaucil, *papoherboso*; espárrago, *herbopaposo*.
- 202 Era tan *snob* que no quiso aprender el Teorema de Thales para no tratar con catetos.
- 203 A un gordo borracho lo llamaban Ancho de Copas.
- Villa Calzada usa revólver.
- 205 Pegar el oído al suelo para registrar la proximidad del malón resultó un antecedente de la telegrafía sin hilos.
- Aquel presidente depuesto pasó de utilizar la Cadena Nacional a enfrentar la cadena perpetua.
- 207 Más vale por si acaso que quién lo hubiera dicho.
- 208 La tormenta se venía con su panza violeta estriada de refucilos.
- 209 Los semáforos se ruborizan en forma intermitente.

- 210 El picapleitos parecía un ganso pero era un pájaro de cuenta, un avenegra.
- 211 Dicen que las personas inteligentes modifican su manera de pensar con el paso del tiempo. Yo prefiero las que son fieles a sus convicciones.
- No contento con escribir malos versos se permitía publicarlos.
- 213 Un filibustero se propuso llegar muy alto. Y lo logró, pues lo colgaron del palo mayor.
- El naturalista malhablado echaba sapos y culebras.
- 215 Se trataba de un individuo bastante denso: campeón sudamericano de los medio pesados.
- La Pampa no tiene el ombú: tiene el caldén.
- 217 Los monos no sirven como expositores: se van por las ramas.
- Cuando se queda de a pie, el caballo de bastos se hace el sota.
- El jinete entró en una fonda y pidió un bife a caballo.

- 220 Cuando un movimiento militar triunfa, se llama revolución; cuando pierde, chirinada.
- Hay un aspecto que los gobiernos autocráticos no han podido resolver: su sucesión.
- Un andaluz, cuando está borracho, camina haciendo zetas.
- Participaba en una audición de radio y, cuando dijeron *estamos en el aire*, pidió un paracaídas.
- Al centauro le supone una gran complicación que le pique una oreja.
- Y a la sirena le hubiera encantado poder usar tacos altos.
- En la esquina del viejo mapa floreció una Rosa de los Vientos.
- 227 Aquel ganadero empezó con poco: con un rodeo de Vaquitas de San José.
- El suyo era un sueño localizado: se le durmió un pie.
- 229 La *Saint Chapelle:* prodigio de piedra, de cristal, de color... y de Fe.

- 230 Belleza de las cosas simples: una casilla de guardabarrera cubierta de campanillas azules.
- Observó desde abajo el círculo luminoso de la boca del aljibe. No reconoció detalles de cuanto le rodeaba. Era sapo de otro pozo.
- La torcaza metió un lindo gol de palomita.
- Las ametralladoras envían su mensaje de muerte en alfabeto morse.
- El cuzco buscaba morder los tobillos: era un buscapié.
- 235 Por culpa de las tonterías ecológicas hoy no se hubiera podido escribir el tango *Aquel tapado de armiño*.
- 236 Cierto miope se puso anteojos y descubrió que los árboles tienen hojas.
- ¿Por qué no puede tomarse al pie de la letra el relato del Génesis referido a la creación del mundo? Es mucho más razonable que las fantasías con que se ha querido sustituirlo. Y de mejor fuente.
- Hubo un refinado *gourmet* que era espiritista: le gustaba la buena mesa de tres patas.
- 239 ¿Qué habrá después del paredón de Sur?

- Advertir las dificultades que ofrece cortarse las uñas de los pies significa que se ha comenzado a envejecer.
- 241 Seamos sinceros: el canto de los zorzales no tiene ninguna gracia.
- En cambio, la capacidad edilicia de los horneros es asombrosa.
- Al personaje de un friso egipcio le dijeron que no daba el perfil.
- Se armó de coraje y pidió un sándwich de chorizo frente a la cancha de Dock Sud.
- 245 Mi madre solía decir: ¿qué se cree?¿que está en la fonda del Pinchazo? Y parece que esa fonda existió realmente: por una suma modesta el cliente tenía derecho a pinchar dentro de una olla y comer lo que la suerte le deparara.
- 246 El nombre de la lejana *chinchibirra* -que yo no alcancéderivaba de *ginger beer*. Como el término *tranca*, que viene de *drunk*. Y de las mamúas de los mayordomos gringos, que añoraban su *green good*.
- 247 Al amanecer el cañadón se anima, hasta alcanzar la configuración pavorosa de un cangrejal.

- 248 Pertenecía al riñón del oficialismo. Pero una operación política se encargó de transplantarlo.
- El peligro es el chimichurri de la aventura.
- La vuelta de la esquina puede quedar inesperadamente lejos.
- Está de moda manifestar que se tiene miedo. Aunque sea cierto, hay que tratar de disimularlo, caramba.
- Perdido por perdido, declaró tener treinta y cuatro de envido.
- ¿En el cuarto oscuro electoral pasan cosas que no se deban ver?
- 254 Un dicho de mis pagos: En efecto dijo Paco y le apagaron un ojo.
- 255 Otro: *Vamos todos dijo Pucheta y se quedó de a pie.*
- Entre Caperucita y el lobo, los ecologistas optan por éste.
- 257 Aquel fumador insensato le pidió fuego a un dragón.
- Redundancia: que una rata falte a la escuela.

- El actor hizo muy mal su papel: hizo un papelón.
- Al ojo del huracán le salió un orzuelo.
- Lo mandaron al cuerno y pidió la dirección.
- Se asomó a la caverna y preguntó: ¿estálactita?
- 263 Como le dolía la garganta, el médico le recomendó que se pusiera una boa. Y se colocó una lampalagua.
- La emoción le garuaba en los ojos.
- Algunos reducen su relación con Dios a tratarlo como un primo segundo.
- Aunque resulte contradictorio, Buffalo Bill era un hombre que no se andaba con rodeos.
- Las rúbricas establecen las normas litúrgicas. Algunos oficiantes, sin embargo, en vez de cumplir las rúbricas prefieren estampar su propia firma.
- Al cadete le encargaron una diligencia. Pero la habían asaltado los pieles rojas.
- Le pidieron razones y le quitó el seguro a una granada de mano.

- Algunos creen que escribir poesía consiste en hacerlo con renglones cortos, uno abajo del otro.
- 271 Sobre la pica del escudo nacional, en vez de un extranjerizante gorro frigio debieron poner un sombrero panza 'e burro, un gacho gris o un chamberguito requintado.
- 272 Era un durazno sin mayores pretensiones. Pero no admitió que lo convirtieran en el último orejón del tarro.
- Tuvo una discusión y a la postre le pusieron un ojo en compota.
- A aquel católico tradicionalista el Concilio lo desvelaba. No le permitía conciliar el sueño.
- 275 Tenía pajaritos en la cabeza: se le habían posado dos gorriones en el sombrero.
- Obsesionado por Internet se pasaba las horas de sitio en sitio: estaba sitiado.
- 277 El águila se descolgó sobre su presa como un aerolito emplumado.
- 278 Los torniquetes son las clavijas para templar el alambrado.

- No hay visión más desoladora que la ofrecida por una medianera.
- A la nube le salieron granitos y requirió los servicios de un rascacielos.
- Para saber si tenía agua en la rodilla contrató a un rabdomante.
- No son lo mismo los programas de gobierno que los del gobernante.
- El progreso en materia gráfica ha eliminado el delicioso olor de la tinta en las imprentas.
- No está admitido usar escarbadientes. Y mucho menos decirles mondadientes.
- El político en campaña se rompió un hueso al caerse de la plataforma electoral.
- Para hacerle un retrato a su mujer contrató un pintor de brocha gorda.
- 287 A Evo Morales lo partieron de un sablazo. Lo convirtieron en medioevo.

- 288 El comerciante judío utilizaba dos columnas para su contabilidad, el Debe y el Haber. Eran columnas salomónicas.
- 289 Como atenuante para mis *Pampiroladas* invoco dos ilustres precedentes: las *Greguerías* de Gómez de la Serna y las *Jitanjáforas* de Ignacio Braulio.
- 290 Sarmiento era talentoso, calumniador y sanguinario. Interesantes características que no mencionan sus panegiristas, quienes han querido hacer de él un mediocre que nunca faltó a la escuela.
- Al general Roca lo atacan ferozmente sólo por aquellas cosas buenas que hizo.
- 292 El cuento es una cañita voladora cuyo vuelo termina con una sorpresa que alumbra su trayectoria.
- 293 Se rapaba hasta la raíz de las ideas.
- En el fondo del mar crece desde hace siglos una perla descomunal.
- Hacen falta buenos dientes para sostener entre ellos un sable de abordaje.

- Como su novia era un tesoro, tenía ojos de zafiro, labios de coral, dientes de perlas y un corazón de oro, la guardó en una Caja Fuerte.
- Varios cuervos sobrevolaban el galerón que se dirigía hacia Barranca Yaco.
- 298 Los churrinches siguen usando la divisa federal
- 299 La cultura está compuesta por lecturas y memoria.
- 300 El avaro se encerró, por temor a los ladrones, para deleitarse contemplando aquel diamante extraordinario. Pero no tuvo en cuenta que una urraca podía entrar por la ventana.
- Tenía ante sí los paisajes fósiles de la Patagonia.
- Junto al cordón de la vereda, por una angosta corriente jabonosa, navegaba un barquito de papel rumbo a la catarata de una alcantarilla.
- Por un instante, la armada del lazo trazó en el aire la rúbrica del pialador.
- Las estampillas deberían ser Miembros de Número de la Academia de la Lengua.
- La tarde fluvial se encendía en ceibales ribereños.

- 306 Algunas Cortes Supremas se merecen un supremo corte de manga.
- 307 La alianza entre el progreso y el ferrocarril se rompió cuando desaparecieron las locomotoras a vapor.
- 308 Era tan fea que su apoyo al aborto era totalmente desinteresado.
- 309 Creyeron que se había quedado boquiabierto y estaba pasando la seña del Ancho de Oros.
- 310 Cuando aparece el As de Espadas se acaban las trapisondas parlamentarias.
- 311 Le dio un ataque de locura y le dijo un piropo a Hebe Bonafini.
- Pasó un ciclista con su ridículo casco de huevo de Pascua aerodinámico.
- Prefiero los cien volando que el pájaro en mano.
- 314 Algunos tienen grandes proyectos. Y se niegan a realizarlos para no quedarse sin ellos.
- A fin de apagar un incendio que se había producido en el desierto, el comandante del fortín echó mano de algunos indios bomberos.

- No es lo mismo un bombero que un bombisto. En caso de duda, averiguar en los Valles Calchaquíes.
- 317 Un aristócrata puede erigirse en caudillo popular. Cosa que jamás logrará un nuevo rico.
- 318 El resentimiento de los pobres hacia los ricos es lamentable pero comprensible. El de los ricos hacia los pobres no tiene explicación ni disculpa.
- 319 Las lanzas que le dan nombre al cuadro de Velásquez no son lanzas sino picas. De modo que el pintor puso varias picas en Flandes.
- 320 Spínola fue un italiano que podría ser arquetipo de la hispanidad.
- Y ya que de Flandes hablamos, allí un tercio equivalía por lo menos a un entero.
- 322 En los cuarteles y en las estaciones ferroviarias las casuarinas vienen con zócalo blanco.
- ¿que los chicos, en vez de jugar a ser soldados, piratas o contrabandistas, jueguen a ser contadores públicos, diputados o modistos?

- 324 Los molinos florecían en la llanura como margaritas de zinc.
- No tenía trabajo y cobraba un subsidio de desocupado. Reclamó, exigiendo el adicional por vacaciones. En serio.
- 326 Pertenecía a una secta esotérica que rendía culto al Divino Botón.
- 327 Atacar a las Cruzadas, a la Conquista de América y al Tribunal de la Santa Inquisición es una de las tantas maneras de atacar al catolicismo.
- Dado que al matrimonio canónico le han ido quitando todos sus legítimos privilegios, Jorge Mazzinghi propiciaba el concubinato religioso.
- 329 Ignacio Braulio Anzoátegui se proclamaba nacionalista en el mal sentido de la palabra. Adhiero.
- 330 Paradoja: en España, decirse nacionalista implica declararse enemigo de la nación.
- 331 Las espadas del Cid se llamaban *Tizona* y *Colada*; la de Roldán *Durandarte*; *Joyeuse* la de Ricardo Corazón de León. ¿Cabría ponerle nombre a un AK 47?
- Tardes lejanas de parques recién regados y bicicletas inglesas.

- Una tía mía, para indicar que alguien es culto, decía que es *léido* y *escribido*. Yo soy apenas *escribido*.
- No siempre los aforismos son pavadas.
- 335 El presidente Quintana dormía cuando, en plena madrugada, le avisaron que había estallado la revolución radical de 1905. Y dijo: *Ha llegado el momento de ponerse los pantalones*. Cosa que hizo, literal y metafóricamente.
- Malvinas: las guerras se pueden perder; las que no se pueden perder son las posguerras.
- 337 La acción de contar las sílabas de un verso se llama *escandir*. Bella palabra olvidada por los poetas modernos, igual que la acción a que se refiere.
- 338 Aquella lagunita parecía un patacón de plata caído en el alfalfar.
- 339 Los izquierdistas se oponen a la pena de muerte y son partidarios del aborto. O sea que están contra la ejecución de los culpables y a favor de que se mate a los inocentes.
- 340 El ecumenismo está muy bien. Siempre que se tenga presente que sólo la Iglesia Católica posee toda la verdad.

- 341 Lo malo del otoño es que se viene con el invierno bajo el poncho.
- 342 Cruzó una bandada de cuervos con casacas azulgranas.
- 343 Como no era partidario del matrimonio entre homosexuales se lo tuvo por fascista.
- 344 En cierta catedral gótica el humo azul del incienso se diluyó en el azul de las vidrierías.
- 345 Le ofrecieron afiliarse a un partido político y contestó: *¡cruz diablo!*
- Cuando pasó aquella Bugatti daban ganas de aplaudirla.
- 347 Considero que, como están las cosas, a nuestro idioma debemos llamarlo *español*. Porque, ante el avance de los regionalismos, no vaya a ser que se diga que *castellano* es sólo la lengua de Castilla.
- 348 Un hombre se estaba muriendo, con la conciencia en paz. Y le preguntaron qué sentía. Contestó: *una gran curiosidad*. Me lo contó mi padre.
- 349 El ornitorrinco es una humorada zoológica. Y el violoncelo una exageración.

- Enviar desde el gobierno inspectores de impuestos a los opositores resulta una felonía incalificable.
- 351 Le ofrecieron una salida digna, que no era tal. En una palabra, le abrieron una puerta trampa.
- 352 Asomarse a la idea de eternidad produce vértigo.
- Hay versos correctamente construidos que, sin embargo, rechinan.
- La inflación termina por estallar.
- 355 A ciertos gobiernos se les imputa ser paternalistas. Y me pregunto: ¿no sería estupendo que los gobernantes gobernaran como padres de familia?
- 356 Es temerario hacer profecías de corto plazo.
- 357 Salía a cazar aforismos como quien sale a cazar mariposas con una red.
- 358 Su vida era tan sedentaria que, para dar la vuelta a la manzana, se proveía de una brújula.
- Aquella gorda más que entrada estaba salida en carnes.

- 360 Una mosca se posó en la lente del supertelescopio y al astrónomo le dio un soponcio.
- 361 El experimentado caudillo era partidario de la democracia convenientemente morigerada por el fraude.
- 362 El Baskerville es un bonito tipo de letra, asociado al recuerdo estremecedor de cierto sabueso.
- Respecto al debate sobre la precedencia del huevo o la gallina se omite un tercer factor, fundamental: el gallo.
- Para defender la mercadería de su negocio, aquel vendedor de fruta contaba con un trabuco naranjero.
- 365 Aunque haya sido tan criticada, la moral victoriana servía al menos para salvar las apariencias. Que ya es algo.
- 366 (*Yapa para años bisiestos*). Los años bisiestos son como las liquidaciones por fin de temporada: se forman con los saldos y retazos de los años anteriores.